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Праздничный автобус 
в честь 8 марта

«Над военною 
картой России…» Сталинские чтения

СЛОВО КОММУНИСТА - ВЕРНОЕ СЛОВО! ВЫ ХОТИТЕ ЕГО СЛЫШАТЬ?
ВЫПИСЫВАЙТЕ, ПОКУПАЙТЕ И ЧИТАЙТЕ ГАЗЕТУ ОБКОМА КПРФ

ИНДЕКС ПОДПИСКИ П5607

6 марта из подмосковного совхоза 
им. Ленина ушел 123-й гуманитар-
ный конвой от КПРФ на Донбасс, 
на передовую линию боев за наше 
Отечество. В отправке гуманитарно-
го груза приняли активное участие 
Председатель ЦК КПРФ Геннадий 
Зюганов и кандидат в Президенты 
РФ от КПРФ Николай Харитонов.

В гуманитарном грузе в большом 
количестве переданы: крупы и макаро-
ны, овощи, мясные и рыбные консервы, 
печенье, галеты, пряники, конфеты, 
сахар, вода, медикаменты, одежда для 
военнослужащих, средства гигиены, 
классическая литература, печи, матрасы, 
подкладки-утеплители и многое другое.

На митинге выступил Председатель 
ЦК КПРФ Геннадий Зюганов: «Сегодня мы 
отправляем 123-й гуманитарный конвой на 
Донбасс. Предыдущий конвой мы отправ-
ляли солдатам, бойцам на передовую. Он 
был посвящён славному празднику - Дню 

Советской Армии и Военно-Морского 
флота. Этот конвой посвящён женщинам. 

Хотел бы поблагодарить нашего кан-
дидата в президенты РФ от КПРФ Нико-
лая Харитонова. Он объехал всю страну, 
провел более сотни встреч. На Дальнем 
Востоке собирал людей Николай Михай-
лович по программе социального раз-
вития, это уникальные разработки. В 
последние годы люди оттуда бегут. Мы 
осваивали Дальний Восток почти 400 лет. 
Даже во время Великой Отечественной 
войны там население прибывало. К сожа-
лению, предательская политика 1991 
года привела к огромному оттоку людей, 
что совершенно недопустимо. Потому что 
главные события мировой истории были в 
Азиатско-Тихоокеанском регионе.

Потом провели встречи в Сибири - в 
Красноярске и Новосибирске. Он сам 
из Сибири. Сибиряки определили исход 
войны на Донбассе в период Великой 
Отечественной войны, 6 дивизий сломали 
фашистов под Москвой, 20 дивизий сра-

жались под Калининградом.
Сегодня, когда идёт война НАТОвцев 

и американцев против Русского мира, 
против всего народного, советского, 
исключительно важно опереться на тот 
победный опыт, который продемонстри-
ровали наши отцы и деды.

Затем собирали весь Урал по социаль-
ным программам, поддержке тех, кому 
сегодня тяжело, по поддержке пенсионе-
ров, учёных, военных. Затем мы собирали 
весь Северо-запад в Ленинграде. Здесь, 
в Подмосковье в крупнейшем центре нау-
ки - Троицке. 

Для нас принципиально важно обе-
спечивать Победу на фронте, где мы про-
тягивает руку дружбы, братства и мира 
нашему украинскому народу. Русские и 
украинцы - это единый народ.

Просто им запудрили мозг. Там засе-
ли нацисты, фашисты и американцы, и 
ведут против нас эту жёсткую и страш-
ную войну. Мы обязательно победим! Но 
победить можно, если мы соберём все 

лучшее, что есть у нас.
Наша с Николаем Михайловичем 

программа заключается в том, что 
здесь конкретные способы решения 
всех насущных проблем. Когда Николай 
Михайлович говорит о том, что у нас есть 
таблица Менделеева, у нас все есть, но 
в стране 10 млн. нищих. Это совершенно 
недопустимо. Вопрос решается быстро, 
за счёт повышения прожиточного мини-
мума и того, чтобы все богатства рабо-
тали не на 15 карманных олигархов, а на 
каждого жителя».

Затем перед собравшимися выступил 
кандидат в президенты России от КПРФ 
Николай Харитонов: «Остались считанные 
дни избирательной кампании по выборам 
президента Российской Федерации. Я про-
ехал от Хабаровска до Санкт-Петербурга. 
Везде народ выражает волю, характер, 
понимание того, что происходит. Все пре-
красно понимают и готовы отдать послед-
нее, чтобы наши бойцы, солдаты, офи-
церы, командиры принесли Победу. Все 
население нашей громадной территории 
России ждет эту Победу. Сегодняшний 
гуманитарный конвой - лишнее тому под-
тверждение. Люди готовы отдать послед-
нее, чтобы только было нашим солдатам, 
офицерам, нашим бойцам тепло, светло и 
эту Победу ждем мы все.

Нашу программу, с которой удалось 
проехать и провести много встреч по 
всей России, воспринимают. Люди пре-
красно понимают, что тот капитализм, в 
который втащили Россию в начале 90-х 
годов, породил много трудноразреши-
мых проблем. Наша программа в первую 
очередь для человека, во имя человека, о 
социальном обеспечении. Я уже не гово-
рю о тех проблемах, которые касаются 
молодых – о жилье.

Я предлагаю от имени КПРФ, фрак-
ции КПРФ и от себя лично 10 трлн. руб., 
которые составляют жилищные кредиты 
и ипотека (тяжело ее тянуть), необходимо 
рассмотреть и списать. Предметно мы 
подскажем. Первым шагом могут быть 
молодые пары до 35 лет, у которых 1-2 
ребенка, потому что на сегодняшний 
день, жилье – самое главное.

Еще раз повторю. Люди такой подход 
поддерживают и подтверждают». 

Евгения НАУМОВА

КПРФ отправила на Донбасс 
123-й гуманитарный конвой
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5 марта, в День Памяти И.В. Стали-
на, Центральный Комитет Коммуни-
стической партии РФ, депутатская 
фракция КПРФ в Государственной 
Думе, МГК и МК КПРФ, Ленинский 
Комсомол и общественные организа-
ции левого народно-патриотического 
движения возложили венки и цветы к 
Могиле Сталина и Мавзолею Ленина 
на Красной площади в Москве.

Выступая перед журналистами 
лидер КПРФ Геннадий Зюганов отметил, 
что в ноябре 1941 года фашисты стояли 
у стен Кремля. Сталин выступил с три-
буны Мавзолея. В своем выступлении 
он напомнил про Героев отечественной 
истории. Это Александр Невский, Дми-
трий Донской, Кузьма Минин, Дмитрий 
Пожарский, Александр Суворов, Миха-
ил Кутузов.

Эту героическую традицию продол-
жили Владимир Ленин и Иосиф Сталин, 
Георгий Жуков и Константин Рокоссов-
ский. 

Надо хорошо знать отечественную 
историю и учиться у тех, кто побеждал. 
В СССР героизм и человек труда были 
поставлены на самый высокий пьеде-
стал. Главными Героями в советской 
стране стали рабочий и крестьянин, 
учитель и врач, инженер, ученый и 
военный. Эти люди определяли судьбу 
нашей державы.

В СССР долгое время кровоточила 
рана, нанесенная Гражданской войной. 
Накануне войны И.В. Сталин восстано-
вил казачьи права и казачьи воинские 
подразделения. Помиловали кулаков, 
восстановили «лишенцев» в граждан-
ских правах. 1941 трагический год СССР 
встретил единой, сплоченной страной.

В годы Великой Отечественной 
войны мы в 2-3 раза больше тратили 
денег на образование, чем сегодня. 
Наука в СССР все годы была в приори-
тете. Шесть раз после войны по указу 
И.В.Сталина снижали цены на основные 
продукты. А сегодня не могут отрегули-
ровать цены на солярку, яйца и капусту.

В годы Гражданской войны в нашей 
стране был создан институт, который 
занялся изучением ядерных проблем. В 
1943 году началась подготовка отече-
ственного ядерного оружия. После 
войны в кратчайшие сроки был создан 
ядерный щит и космическая техника.

У нас была лучшая в мире авиация. 
В наших самолетах не было ни одного 
иностранного болта.

Поколение Героев формируется в 
труде и преодолениях. Советские Герои 
спасли государственность, разгромили 
фашистские орды и бросили к подно-
жию Мавзолея Ленина гитлеровские 
штандарты.

Сталин сумел поднять нашу страну 
из пепла, залечил раны Гражданской 
войны, обеспечил державу ядерным 
оружием, урезонил пятую колонну, 
отстроил мощную многоуровневую 
экономику, разгромил всех супостатов, 
которые лезли на СССР. Он оставил 
своему народу великую, победную и 
преуспевающую страну.

Я считаю, что новый социалистиче-
ский курс неизбежен. Социализм – это 
спасение для России и всего Мира. 
Уникальный опыт Ленинско-Сталинской 
модернизации стучится во все двери и 
окна. Я уверен, что Победа обязательно 
будет за нами. Двинем лево Руля!

Кандидат в Президенты РФ, член 
Президиума ЦК КПРФ Николай Хари-
тонов вспомнил тот трагический день, 
когда умер Иосиф Сталин – 5 марта 
1953 года. Он был деревенским мальчи-
ком, которому шел тогда только пятый 
год. 

«В наш дом пришли соседи. Мужчи-
ны много курили, а женщины плакали. 
И мужчины, и женщины искренне горе-
вали: «Как мы теперь будем жить без 
Сталина?».

Мой отец и дед воевали под руко-
водством Верховного Главнокоманду-
ющего И.В. Сталина. Я храню благо-
дарность, датированную 1 мая 1945 
года, которой наградили моего отца. Он 
воевал на Втором Белорусском фронте. 
Был старшим сержантом - командиром 
взвода автоматчиков» - вспомнил Нико-
лай Михайлович. 

Николай Харитонов заявил, что пора 
прекратить драпировать Мавзолей 
Ленина на 9 мая. Он обратился и к руко-
водству страны, и к руководству города 
Москвы прекратить это безобразие и 
прислушаться к мнению граждан.

Во время парада Победы, 24 июня 
1945 года, на трибуне Мавзолея стояли 
Сталин, прославленные маршалы, госу-
дарственные деятели. Возле Мавзолея 
маршировали Герои и бросали фашист-
ские штандарты к его подножию.

«Я считаю, что Россию необходимо 
развернуть к социализму. Только тогда 
мы снова станем победными. Вперед 
– к социализму! Этому посвящена моя 
предвыборная Программа. Я убежден в 
нашей победе на всех фронтах» - под-
вел итог своего выступления кандидат в 
Президенты РФ.

Пресс-служба  ЦК КПРФ

«Дерево сильно своими корнями»
5 марта Г.А. Зюганов и Н.М. Харитонов почтили память И.В. Сталина

В Международный женский день – 8 
Марта, по маршруту № 103 Белгород 
- Разумное курсировал тематический 
«красный» автобус. В честь праздника 
для всех пассажиров проезд был бес-
платным. Организаторами мероприятия 
выступили Белгородское региональное 
отделение ЛКСМ РФ и Белгородское 
региональное отделение ООД «Все-
российский женский союз – Надежда 
России».

 Председатель БРО ООД «ВЖС-
Надежда России» Елена Серенко 
поздравила всех женщин и пожелала им 
красоты, любви и тепла. член ЦК ЛКСМ 
РФ, секретарь Комитета БРО ЛКСМ РФ 
Екатерина Долгова рассказала об исто-
рии праздника, а лидер Белгородского 
регионального отделения ЛКСМ РФ 
Богдан Войлоков читал стихи.  

Салон автобуса № 103 был празд-
нично украшен, ребята дарили жен-
щинам открытки и цветы, звучали про-
никновенные стихи, написанные в честь 
женщин. Пассажирам рассказывали об 
истории Международного женского дня, 
о борьбе женщин за свои гражданские 
и политические права, за социальное 
государство.  

Весь путь автотранспорта был 
наполнен песнями о женской красоте, 
душевности, материнстве. Для людей, 

которые ехали с утра на работу или по 
делам, это был приятный сюрприз. 

Пассажиры от всей души благода-
рили организаторов акции за организо-

ванный праздник, особенно в непростое 
для нашей Белгородчины время. 

Пресс-служба БРО КПРФ 

Праздничный автобус в честь 
Международного женского Дня

Ты прекрасная, 
нежная женщина

Ты прекрасная, нежная женщина,
Но бываешь сильнее мужчин.
Тот, кому ты судьбой обещана,
На всю жизнь для тебя один.

Он найдет тебя, неповторимую,
Или, может, уже нашел.

На руках унесет любимую,
В мир, где будет вдвоем хорошо.

Ты сильна красотой и женственна
И лежит твой путь далеко.

Но я знаю, моя божественная,
Как бывает тебе нелегко.

Тают льдинки обид колючие
От улыбки и нежных слов.

Лишь бы не было в жизни случая,
Когда милый предать готов.

Назначеньем своим высокая,
Дочь, подруга, невеста, жена,

Невозможно постичь это многое,
Где разгадка порой не нужна.

А нужны глаз озера чистые
И твой добрый и светлый смех.
И смирюсь, покорюсь, невыстою

Перед тайной улыбок тех…

Э. АСАДОВЭ. АСАДОВ



слово коммуниста 13 марта 2024 года3

«Дорогие наши любимые женщины! 
От всей души поздравляю Вас с Между-
народным женским днем 8 Марта! Днем 
радости, праздником счастья был этот 
день при советской власти. Страна 
отдавала дань любви и уважения своим 
дочерям. Все пути были открыты для 
советских женщин.

Мы восхищались вашим мастерством 
в цехах заводов, фабрик и на стадионах, 
вашим умом в научных лабораториях и 
залах заседаний, вашей отвагой в каби-
нах самолетов и космических кораблей, 
вашей красотой на сцене, на экране. И, 
конечно, тем, какие вы в каждодневных 
буднях, как делаете наши дни ярче, 
радостнее, светлее», - с этих слов депу-
тата Государственной Думы от КПРФ 
Сергея Гаврилова начался праздник, 
на который пригласили женщин-детей 
войны.

На праздничное мероприятие, кото-
рое проходило в зале Белгородского 
Государственного литературного музея, 
пришли около шестидесяти человек. 
Инициатором праздничного мероприя-
тия стало Белгородское региональное 
отделение «ВЖС-Надежда России». Теп-
ло поприветствовали и поздравили всех 
присутствующих с праздником весны, 
любви и красоты председатель обще-
ственной организации «ВЖС-Надежда 
России Елена Серенко, депутат-ком-
мунист Белгородской областной Думы 
Валерий Шевляков. 

Пожелания мира и благополучия 
прозвучали в адрес собравшихся из уст 
председателя Белгородской региональ-
ной общественной организации «Дети 
войны» Владимира Мартьянова. Акти-
вистам организации, которые сегодня 

помогают бойцам СВО, Владимир Мар-
тьянов вручил почетные благодарности 
и грамоты.

В этот день благодарности также 
вручили Белгородскому Государствен-
ному литературному музею, поэтам Люд-
миле Денисовой и Николаю Грищенко, 
которые выступили перед участниками 
встречи. Вместе с ними на праздник 

пришли их друзья из общественной орга-
низации «Вдохновение». Звучали стихи, 
песни и даже…гусли. Исконно русский 
инструмент покорил всех собравшихся 
в зале.

А песни под аккомпанемент гармош-
ки «Женщина России», «Белгородские 
мадонны», «Катюша», «Старый клен» 
пели уже все вместе.

«Спасибо вам за ваше внимание и 
заботу! Пусть в вашей жизни будет веч-
ная весна, пусть ярко светит солнце и 
поют птицы, пусть дни будут светлыми 
и мирными!» – пожелал белгородским 
женщинам депутат Государственной 
Думы Сергей Гаврилов. 

Соб.инф.

Белгородские женщины-дети войны 
вместе отметили праздник Весны

БРО ООД «ВЖС-Надежда России» приняла участие 
в общероссийской акции «Дарите книгу с любовью», 
которую проводит Белгородская государственная спе-
циальная библиотека для слепых имени В. Я. Ерошенко. 
Библиотеке были переданы книги из серии «100 вели-
ких» и деревянные развивающие игрушки для самых 
маленьких читателей. Это будет передано в дар детям, 
которые находятся на лечении в Детской областной кли-
нической больнице. 

Председатель БРО ООД «ВЖС-Надежда России» 
Елена Серенко отметила: «Основным направление рабо-
ты нашей организации является конечно же помощь 
детям, особенно с тяжелыми заболеваниями. Как толь-
ко нас попросили принять участие в акции, мы сразу же 
откликнулись. Ребятам, которые находятся на лечении в 
детской областной больнице, нужно и поиграть, и почи-
тать. Эта наша святая обязанность – поддержать детей, 
поэтому мы откликнулись на акцию незамедлительно!». 

Пресс-служба 
БРО ООД «ВЖС-Надежда России» 

Дарите книгу 
с любовью!

В Госдуме обсудили c кабми-
ном и ЦБ нюансы разблокиров-
ки замороженных российских 
активов.

Обмен замороженными актива-
ми будет происходить только при 
обязательном соблюдении прав 
российских инвесторов. Об этом 
заявил председатель Комитета 
Госдумы по вопросам собствен-
ности, земельным и имуществен-
ным отношениям Сергей Гаврилов 
(фракция КПРФ) по итогам закры-
того совещания с представителями 
объединений частных инвесторов, 
Минфина, Минэкономразвития и 
Банка России.

Сергей Гаврилов напомнил, 
что в соответствии с ноябрьским 
указом президента РФ российские 
розничные инвесторы получат воз-
можность продать принадлежащие 
им иностранные ценные бумаги на 
сумму до 100 тысяч рублей.

Как уточнил парламентарий, 
обмен будет осуществляться на 
деньги нерезидентов из недру-
жественных государств, заблоки-
рованных на счетах типа «С». Он 
будет происходить путем проведе-
ния торгов, условия которых уста-
новит правительственная Комис-
сия по контролю за осуществлени-
ем иностранных инвестиций.

«Необходимо обеспечить меха-

низм, когда российские розничные 
инвесторы, гарантированно полу-
чат выплату не меньше, чем рыноч-
ная стоимость бумаги», - пояснил 
Сергей Гаврилов.

По словам председателя Коми-
тета, важным также является 
поиск баланса между либерали-
зацией норм (например, о доступе 
к корпоративной информации) и 
ограничением влияния санкций 
недружественных государств.

«Наша задача - обеспечение 
безопасности и эффективности 
предприятий стратегического ком-
плекса, ограничение санкционного 
давления, повышение привлека-
тельности их инвестиционных 
программ. Важно также простиму-
лировать интерес розничных инве-
сторов в отношении, например, 
IT- компаний», - отметил депутат.

Пресс-служба БРО КПРФ 

Обеспечение безопасности и 
эффективности предприятий 

стратегического комплекса
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Накануне 5 марта, Дня памяти Иосифа Виссарионовича Сталина, я получил ожидаемую бандероль из Белгорода. Там живёт 
один из давних и самых верных друзей нашей газеты — подполковник (ныне в отставке) Анатолий Михайлович Сергиенко.

Вы могли читать на страницах «Правды» его материалы на разные темы, поскольку круг интересов ветерана весьма широк. 
Но он кандидат исторических наук, так что история занимает в его работе особое место. И прежде всего — история Великой 
Отечественной войны, а в ней роль советского Верховного Главнокомандующего И.В. Сталина.

Сначала Анатолий Михайлович досконально исследовал сталинское руководство Авиацией дальнего действия (АДД), в кото-
рой самому Сергиенко — конечно, уже после Великой Отечественной — посчастливилось многие годы служить. А потом роди-
лась дерзновенная мысль: попытаться охватить своим исследованием и описанием всю многограннейшую, поистине титаниче-
скую сталинскую деятельность в годы войны, существенно обеспечившую нашу Великую Победу.

Понятно, какой неимоверной трудности задачу поставил перед собой историк Анатолий Сергиенко. Но он её решает! Причём, 
замечу, решает успешно. Об этом свидетельствуют и две очередные книги запланированного им сталинского восьмитомника, 
которые получены мною от него на днях.

Словом, я решил, что пора приобщить всех наших читателей к такой большой и важной работе коммуниста Сергиенко. А на 
помощь себе призвал телефон, посредством которого и шёл этот разговор с моим собеседником.

Авторская цель — как можно 
шире объять необъятное

— Вы там у себя в Белгороде, Ана-
толий Михайлович, опять под обстре-
лом, но держитесь, руки не опускаете. 
Благодарю за очередной драгоценный 
подарок. Вот с огромной радостью 
читаю на обложке: «А.М. Сергиенко. 
Над военною картой России поседела 
его голова». Том уже 3-й, причём в двух 
книгах — 1943 год. А всего книг будет, 
представить только, восемь! Вся вели-
кая война через дни и ночи Сталина… 
Скажите, что-либо подобное в нашей 
исторической литературе об Иосифе 
Виссарионовиче есть?

— Написано о Сталине, как вы знаете, 
очень много. И врагами его, и почитате-
лями. Есть среди авторов весьма извест-
ные и уважаемые, давно занимающиеся 
этой важнейшей темой. Разумеется, я 
постарался внимательно изучить и твор-
чески максимально использовать в сво-
ём повествовании их труды.

Но мне, именно с учётом всего преды-
дущего, хотелось создать наиболее пол-
ную картину сталинской деятельности в 
самое судьбоносное время — и для него, 
и для всей нашей Советской страны, и 
для мира в целом.

— Давно хотел сказать вам, что 
великолепное название нашли вы у 
Вертинского для своего многотомника.

— Да, это Александр Вертинский — 
стихотворение о Сталине, написанное 
им вскоре после войны. Исполнял он его 
и как песню. Меня, признаюсь, поразил 
этот текст, когда я впервые прочитал 
его. Поразил своей искренностью и 
пониманием колоссальной роли Сталина 
в исходе самой страшной войны за всю 
историю человечества.

Казалось бы, где Сталин, а где Вер-
тинский. Но поэт и певец, долгое вре-
мя живший вне Родины, оценил вклад 
советского вождя в Великую Победу 
гораздо вернее и справедливее, нежели 
сонмы иных политиков и политиканов.                      
У меня к вам просьба, Виктор Стефано-
вич: постарайтесь, чтобы в «Правде» ещё 
раз были напечатаны эти проникновен-
ные стихи. Как я убедился, они и до сих 
пор остаются многим неизвестными.

— Жаль, конечно, что это так.                
А ещё хуже прилипчивость многих 
гнусных выдумок о Сталине, пущен-
ных в ход антисоветчиками и анти-
коммунистами. Да тем же Хрущёвым, 
который в этом особо отличился. Мне, 
кстати, запомнилось, сколько сил вы 
положили на разоблачение хрущёв-
ской клеветы о панике, которая якобы 
охватила Сталина в начале войны.

— А я всей душой благодарен «Прав-
де» за то, что она поддержала меня в 
тех моих поисках, расследованиях и 
разоблачениях лжецов. Документальные 
разоблачения были неопровержимы, 
а публикация их в «Правде» привлекла 
большое читательское внимание. Я даже 
могу сказать так: именно с этих публи-
каций началась моя эпопея о Сталине, 
которую теперь завершаю.

— Началась по тексту с 22 июня 1941-
го, а завершится 3 сентября 1945-го?

— Да-да. Четыре года с небольшим, 
но до чего же плотно насыщены они 
событиями поистине всемирного значе-

ния! Наверное, другого такого периода 
в истории всех стран не сыщешь. И к 
наиболее решающим событиям так или 
иначе причастен он, Сталин.

Он умел не только направлять, 
организовывать, но и вдохновлять 

на борьбу и Победу

— Действительно, обозревая время 
той войны, куда ни обратишься — везде 
след мудрых и плодотворных его усилий.

— А когда прослеживаешь день за 
днём неимоверно трудоёмкую его рабо-
ту, поражаешься: да откуда же такие 
силы брались! Сталинская деятельность 
была ведь всеобъемлющей, он взвалил 
на свои плечи основные государствен-
ные и партийные должности. Напомню, 
он стал не только Верховным Главноко-
мандующим, но и Председателем Госу-
дарственного Комитета Обороны.

— Да, центральный орган, объеди-
нявший фронт и тыл.

— Это организаторская деятельность 
Сталина, о которой написано больше 
всего. Но есть ещё одна сторона прояв-
ления его военного гения — вдохновля-
ющая. Она-то во многом оставалась на 
обочине интересов учёных, исследовав-
ших историю войны. А ведь вдохновле-
ние человека на борьбу с врагом, когда 
воин осознаёт, что надо под градом пуль, 
снарядов и бомб подниматься в атаку, — 
это тоже оружие.

— Ещё бы! Оружие первейшее, 
необходимый залог победы…

— Давайте же вспомним некоторые 
факты, говорящие о том, как И.В. Ста-
лин вдохновлял личный состав армии и 
флота на победоносную борьбу с вра-
гом. Например, делал он это ритуалами, 
которые вводились в обиход по его ини-
циативе и оформлялись приказами.

В самом деле, чья была инициатива 
возрождения русской традиции — при-
сваивать личному составу, частям и сое-
динениям Красной Армии гвардейские 

звания? И.В. Сталина!
Кому принадлежит идея проведения 

в осаждённой врагом столице торже-
ственного заседания Моссовета и обще-
ственности Москвы, посвящённого 24-й 
годовщине Великой Октябрьской соци-
алистической революции? И.В. Сталину!

Кто подал идею проведения парада 
войск на Красной площади 7 ноября 
1941 года, когда противник рассматри-
вал Москву в бинокль? И.В. Сталин!

Кто был инициатором учреждения 
новых боевых орденов и медалей, а так-
же придирчиво рассматривал их, вносил 
поправки и утверждал? И.В. Сталин!

Кто предложил ввести в Красной 
Армии погоны и ордена в честь прослав-
ленных русских полководцев и флото-
водцев? И.В. Сталин!

Кто стал инициатором издания 
поздравительных приказов, отмечающих 
доблесть особо отличившихся в победных 
боях частей и соединений? И.В. Сталин!

По чьей инициативе после освобож-
дения Орла и Белгорода в Москве стали 
греметь праздничные салюты? И.В. Ста-
лина!

Кто предложил организовать летом 
1944 года шествие по улицам Москвы 
пленных немецких генералов, офицеров 
и солдат? И.В. Сталин!

Чья инициатива организовать парад 
войск в Москве после разгрома фашист-
ской Германии? И.В. Сталина!

Кто принял решение провести в 
Кремле приём в честь командующих 
фронтами и армиями? И.В. Сталин!

Кто предложил тост за русский 
народ? И.В. Сталин!

— Да, собранные воедино все эти 
факты создают убедительную картину. 
И так же убедительно опровергаете 
вы хрущёвскую ложь о том, что Вер-
ховный Главнокомандующий якобы 
руководил боевыми действиями Крас-
ной Армии по глобусу. Удивляет дру-
гое: как можно игнорировать всё это 
сегодня, прибегая к методу умолчания 
о роли И.В. Сталина в деле достижения 
нашей Победы? Ведь из года в год в 
выступлениях по случаю Дня Победы, в 
том числе на высшем государственном 
уровне, не упоминается имя Верхов-
ного Главнокомандующего! Как будто 
такой должности и не было. Трудно 
представить, чтобы в современной 
Америке или Великобритании в рабо-
тах о разгроме фашистской Германии 
не упоминались бы имена Ф. Рузвельта 
и У. Черчилля.

— Как вы правы, Виктор Стефанович! 
Создаётся впечатление, что в период 
войны в Советском Союзе не было руко-
водства армией, не было Ставки Верхов-
ного Главнокомандования, Генерального 
штаба, командующих фронтами. Эти 
руководящие органы и имена команду-
ющих не упоминаются. Всё сводится к 
тому, что победу в войне одержал народ. 
Да, народ — это аксиома, не требующая 
доказательств. Но даже, извините, в ста-
де баранов есть вожак!

— Согласен с вами, абсолютно 
согласен. И хочу спросить вас, Ана-
толий Михайлович, вот о чём: какая, 
на ваш взгляд, из перечисленных 
инициатив Иосифа Виссарионовича 
стала наиболее эффективной в деле 
вдохновления воинов на энергичную 
борьбу с врагом?

— Они все были очень эффективны-
ми. Но, может быть, стоит выделить вве-
дение благодарственных приказов.

— Почему?
— Эта инициатива охватывала всю 

воюющую часть Красной Армии, то есть 
миллионы рядовых бойцов, офицеров и 
генералов. И многие из них удостаива-
лись благодарности Верховного Глав-
нокомандующего, причём некоторые 
по десять, пятнадцать, а то и двадцать 
раз. Можно представить, с каким вооду-
шевлением советские люди на фронте 
и в тылу воспринимали эти приказы. 

«Над военною картой России…»
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На фронте: «Сам Верховный Главноко-
мандующий нас поблагодарил!»; в тылу: 
«Вот ещё одна победа! Вперёд, Красная 
Армия!» Каждый благодарственный при-
каз порождал волну боевого и трудового 
энтузиазма советских людей. Это было 
общенациональное вдохновение, оно 
воплощалось в новые героические дела.

Когда на нашей улице праздник

— Анатолий Михайлович, я помню 
ваш интересный рассказ о первом 
салюте во время Великой Отечествен-
ной. Наверняка эта тема, которой вы 
много занимались, вошла в новую кни-
гу. Нельзя ли сейчас напомнить основ-
ные вехи той важной истории? Это 
всем надо знать, особенно молодым 
людям. Ведь даже нынешняя власть не 
отказалась от такого ритуала совет-
ской эпохи: салюты и сегодня гремят 
в праздничные дни.

— Что ж, этой красивой традиции, 
которая началась с того, чтобы отмечать 
победы Красной Армии артиллерийски-
ми залпами и красочным фейерверком, 
исполнилось уже 80 лет. Но молодой 
человек, всматриваясь сегодня в салют-
ное небо, не знает, что инициатором 
такого начинания стал И.В.Сталин, а 
родился этот ритуал в годы войны.                                                                  
Я убедился, что не знают этого молодые, 
когда в некоторых школах Белгорода 
довелось проводить «уроки мужества».

— Это интересно. Можно подробнее?
— Конечно. Для проведения урока 

мужества я заранее готовил ответы на 
некоторые вопросы. Обычно их было 
пять, и раздавал я их пяти школьни-
кам. Среди вопросов был и такой: «Кто 
стал инициатором проведения салютов 
и когда впервые салют состоялся?» 
После выступления школьника я делал 
дополнения. А уже затем мы переходили 
к следующему вопросу. В конце «урока 
мужества» у ребят создавалась полная 
картина по ряду вопросов, в том числе о 
первом салюте в годы войны.

— Слушаю вас, Анатолий Михай-
лович, и думаю, что подобные «уроки 
мужества» нужно во всех школах про-
водить и сегодня. А самое главное — 
проводить их не формально.

— Обязательно нужно! И сегодня, и 
завтра, и всегда. Это наша история. Но, 
подумайте, как сегодня говорить в школе 
об инициаторе первого салюта, если его 
имя фактически вычеркнуто из истории 
Великой Отечественной войны?

— Ну вот вы сейчас и расскажите 
об этом в «Правде» — так, как счита-
ете нужным и как это будет в книге 
вашей о Сталине.

— Прежде всего следует дать ответ 
на вопрос: почему идея первого салю-
та возникла именно летом 1943 года, 
почему не раньше? Да раньше, увы, 
повод не наступил. Ни в 1941-м, когда 
фашистские генералы рассматривали 
Москву в бинокли, а Гитлер планиро-
вал в поверженной советской столице 
провести свой парад войск. Ни в 1942 
году, когда в районе Сталинграда коса 
нашла на камень и вся страна, весь мир 
пока ещё не знали, чем завершится это 
гигантское побоище. И вот наступило 
лето 1943 года. Напомню, перед началом 
Курской битвы советским командовани-
ем было принято коллективное решение: 
дождаться вражеского наступления, 
вымотать немецкую группировку в обо-
ронительных боях, а затем начать своё 
контрнаступление. Но… время идёт, а 
начала наступления со стороны врага 
всё нет и нет. В такой обстановке зако-
лебались все, в том числе и Верховный 
Главнокомандующий.

Далее давайте обратимся к воспо-
минаниям Главного маршала авиации            
А.Е. Голованова, который в то время был 
командующим АДД и в ночь на 5 июля 
находился на даче И.В. Сталина.

— Он ведь часто со Сталиным 
общался?

— Больше многих. А на этот раз 
перед утром, когда все вопросы были 
уже решены и командующий АДД соби-
рался уходить, позвонил К.К. Рокоссов-
ский. Он радостным голосом доложил: 
«Товарищ Сталин! Немцы начали насту-
пление!»

— А чему вы радуетесь? — спросил 

Верховный.
— Теперь победа будет за нами, това-

рищ Сталин!
— А всё-таки Рокоссовский опять 

оказался прав, — как бы для себя сказал 
Сталин».

Уверенность в разгроме врага на 
Курской дуге пришла к Верховному 
Главнокомандующему в конце июля, 
когда советские войска распрямили дугу 
в районе Курска и, продолжая насту-
пление, оказались на подступах к Орлу 
и Белгороду. Ещё эти древние русские 
города не были освобождены, а Ста-
лин, уверенный в победе под Курском, 
выехал на Центральный и Калининский 
фронты для согласования с командую-
щими вопросов о развёртывании даль-
нейших наступательных действий.

— Как всегда, смотрел вперёд, 
думал о завтрашнем дне?

— Именно. И вот рано утром 5 
августа 1943 года И.В. Сталин в селе 
Хорошёво вместе с командующим 
Калининским фронтом А.И. Ерёменко 
начал обсуждение плана предстоящей 
Смоленской наступательной операции. 
Когда обсуждение подходило к концу, 
в комнату вошёл генерал для поручений 
и сообщил, что нашими войсками взяты 
Орёл и Белгород. Это известие И.В. Ста-
лин воспринял с нескрываемым востор-
гом и чаще, что-то обдумывая, зашагал 
по комнате. Через несколько минут он 
произнёс: «Как вы смотрите на то, чтобы 
дать салют в честь тех войск, которые 
взяли Орёл и Белгород?»

После того как А.И. Ерёменко идею 
Верховного одобрил, И.В. Сталин начал 
излагать свои мысли по этому вопросу: 
войска почувствуют одобрение своих 
действий, признательность Родины; 
салюты будут воодушевлять личный 
состав, звать его к новым подвигам; 
фейерверки известят весь наш народ 
и мировую общественность о славных 
делах и воинах на фронте, вызовут 
гордость за свою армию и Отечество, 
вдохновят миллионы людей на трудовые 
подвиги.

После этого И.В. Сталин взял теле-
фонную трубку и попросил соединить 
его с В.М. Молотовым. Ответ последо-
вал тут же. Разговор между ними пере-
сказал А.И. Ерёменко: «Вячеслав, ты 
слышал, что наши войска взяли Орёл и 
Белгород?» Выслушав ответ Молотова, 
товарищ Сталин продолжал: — «Так вот, 
я посоветовался с товарищем Ерёмен-
ко и решил дать салют в честь войск, 
взявших Орёл и Белгород, поэтому при-
кажи приготовить в Москве салют из 
100 пушек… Мы сейчас пообедаем, и я к 
вечеру приеду в Москву».

Этот разговор состоялся в 15 часов 
5 августа 1943 года. Так, в небольшом 
домике села Хорошёво зародилась идея 
проведения первого салюта.

— Прошу извинить меня, но не могу 
не прервать ваш рассказ и не спросить 
вот о чём. Получается, что от принятия 
решения о салюте до его осуществле-
ния прошло всего несколько часов?

— Да, всего девять часов! В 24 часа 
5 августа 1943 года небо над Москвой 
озарилось разноцветными гирляндами 
первого салюта. С этого времени салю-
ты стали регулярными. Всего за период 
войны с Германией было 353 поздра-
вительных приказа Верховного, где 
говорилось и о салютах. Надо сказать, 
что большинство этих приказов Сталин 
прослушивал, а если в это время в его 
кабинете присутствовал кто-либо из 
фронтовиков, то приглашал гостя вме-
сте посмотреть на красочное зрелище.

— Я помню, один раз была харак-
терная накладка в приказе…

— Подготовка этих приказов и их 
озвучивание в эфире проходили в основ-
ном чётко, без каких-либо ляпов. Но 
однажды накладка действительно случи-
лась. Причиной стало крайне ограничен-
ное время на подготовку текста. И при 
его прослушивании Верховный Главно-
командующий заметил, что Ю.Б. Левитан 
не назвал фамилию командующего 1-м 
Украинским фронтом И.С. Конева. Тут 
же приказано было остановить передачу 
и прочитать всё заново — с фамилией 
командующего фронтом. За «безымян-
ный» приказ С.М. Штеменко получил от 
И.В. Сталина замечание. Сергей Матве-
евич потом писал: «Он, казалось, следил 

за каждым моим движением и, когда мне 
удалось, наконец, исправить свою ошиб-
ку, сердито бросил: «Можете идти».

— А не задавались ли вы вопро-
сом, кто из личного состава Красной 
Армии получил самое большое коли-
чество благодарностей от Верховного 
Главнокомандующего?

— Задавался и могу ответить: крас-
ноармеец из Киргизии Ташибай Аширов. 
Он имел более тридцати сталинских бла-
годарностей.

— А какой фронт больше всех 
получил благодарностей от Верховно-
го Главнокомандующего, а значит, и 
салютов?

— Эти сведения есть у С.М. Штемен-
ко. Могу их повторить. Они относятся 
к тем фронтам, которые победоносно 
завершали войну. Войскам 1-го Украин-
ского фронта столица СССР салютовала 
68 раз, 1-го Белорусского — 46, 2-го 
Украинского — 45, 2-го Белорусского 
— 44, 3-го Украинского — 36, 3-го Бело-
русского — 29, 4-го Украинского — 25.

Лично я как историк уделил благо-
дарственным приказам самое присталь-
ное внимание. Не ошибусь, если скажу, 
что никто до меня не воспроизводил в 
своих исследованиях такое количество 
этих документов, как это сделано мною. 
Практически все приказы, которые отно-
сятся к той или иной операции, нашли 
своё достойное место на страницах 
многотомника.

— Чем объясняется такая позиция?
— Как и всей своей работой, этим я 

стремлюсь защитить доброе имя Иоси-
фа Виссарионовича Сталина.

Ненависть, несправедливость, 
нелепость

— Необходимейшее дело — защита 
доброго имени великого вождя. Уж 
сколько его ненавистники натащили 
мусора на его могилу!

— До чудовищной нелепости! И руко-
водил боевыми действиями по глобусу, и 
почти всегда принимал неверные реше-
ния, и не считался с потерями, и не при-
слушивался к мнениям военачальников. 
В общем, не Верховный Главнокоман-
дующий, а какая-то военная бездарь. 
А ещё и нынешнее замалчивание его 
имени в деле руководства страной во 
время Великой Отечественной войны. 
Это уже не просто фальсификация, 
а высшая категория презрения. И не 
только к И.В.Сталину, но и к миллионам 
наших соотечественников, для которых 
имя Иосифа Виссарионовича и Великая 
Победа неотделимы друг от друга.

— Потрясающая несправедливость 
укоренилась.

— Нельзя с этой наглостью сми-
риться! А не наглость ли замуровывать 
в фанерный ящик Ленинский Мавзолей, 
к подножию которого советские воины 
бросали знамёна поверженной фашист-
ской Германии?! Лично мне нынешний 
фарс, который ежегодно учиняется 9 
мая с Мавзолеем на Красной площади, 
настолько противен, что я его по теле-
визору не смотрю.

А ещё хочется спросить у тех, кто 
в явно пожилом возрасте, да ещё и в 
военной форме (значит, ветеран войны?) 
восседает рядом с президентом у задра-
пированного Мавзолея: «Не стыдно ли 
участвовать в этом?»

— Ваш многотомник о Сталине — это 
и ответ на творящуюся несправедли-
вость по отношению к нему, так ведь?

— Именно так! Мы просто обязаны 
давать решительный отпор всем хулите-
лям И.В. Сталина, прямым и косвенным, 
особенно о его роли в Великой Отече-
ственной войне. В противовес всем этим 
наветам я говорю: он не только со знани-
ем дела руководил боевыми действиями, 
но и вдохновлял личный состав армии на 
более решительные действия в борьбе с 
врагом. Ярким примером такого вдохно-
вения стали его благодарственные при-
казы. Читайте их, господа антисталини-
сты, и соображайте, кто привёл страну к 
победе над врагом.

— Спасибо, Анатолий Михайлович, за 
вашу позицию. Согласен с вами целиком 
и полностью. И рад, что людей с нашим 

мнением всё больше и больше. Это под-
тверждает и море цветов на сталинской 
могиле в дни его рождения и памяти. 
Но вернёмся к вашей работе над много-
томником. Я понял, что вы завершаете 
первую часть пятого тома. Что задумано 
в ней описать и что уже сделано?

— Задумано описать все стратеги-
ческие операции 1945 года и Ялтинскую 
(Крымскую) конференцию союзников по 
антигитлеровской коалиции. Операции, 
кроме одной, Берлинской, мною уже 
описаны. Несколько дней назад завер-
шил главу о Ялтинской конференции, 
которая проходила в феврале 1945 года.

— Что выделяете в этом историче-
ском событии?

— Это была одна из трёх конфе-
ренций, проведённых руководителями 
союзных держав в период Второй миро-
вой войны. Первая была в Тегеране в 
декабре 1943 года, вторая в Ялте в фев-
рале 1945-го и третья в этом же 1945-м в 
Потсдаме, близ Берлина. В Ялте обсуж-
дались вопросы, связанные с заверше-
нием разгрома фашистской Германии и 
послевоенным устройством мира.

Могу сказать, что форум в Ялте стал 
своего рода вершиной сотрудничества 
трёх великих держав. Также могу ска-
зать, что Ялта стала и дипломатическим 
триумфом И.В. Сталина. В многомесяч-
ном перетягивании каната по вопросу, 
где проводить новую встречу руково-
дителей союзных держав, он одержал 
победу. И вот почему. Сталин считал, 
что ему нельзя надолго отрываться от 
руководства боевыми действиями Крас-
ной Армии. Ведь боевые действия ни на 
территории Великобритании, ни в Аме-
рике не происходили. В связи с этим и 
У.Черчиллю, и Ф.Рузвельту оторваться 
от руководства боевыми действиями 
своих армий на территории Франции 
гораздо проще, чем ему. Это первое.

И второе. Сталин предполагал, что 
в Ялте будет своеобразный торг по 
вопросу оценки нанесённого Германией 
материального ущерба союзным дер-
жавам. Нет сомнения, что руководители 
западных держав многого не понимали. 
Но, как говорится, лучше один раз уви-
деть, чем сто раз услышать. Увиденное в 
основательно разрушенном Крыму сде-
лало союзников более сговорчивыми.

— Да уж, картины фашистских бес-
чинств потрясали…

— Не могу не привести высказываний 
об И.В. Сталине некоторых членов ялтин-
ской советской делегации. Вот говорит 
нарком Военно-Морского Флота СССР 
адмирал флота Н.Г. Кузнецов: «Поража-
ло спокойствие Сталина. В самые жар-
кие моменты спора, когда Черчилль не 
мог усидеть на месте, Сталин оставался 
сдержанным и невозмутимым, говорил 
ровным голосом, как всегда, взвешивая 
каждое слово. И выходил из спора побе-
дителем. Его железная логика сокруша-
ла все хитросплетения оппонента».

А вот высказывается посол СССР в 
США А.А. Громыко: «Когда в ходе засе-
дания говорил Сталин (выступал он, как 
правило, с непродолжительными заявле-
ниями), все присутствующие в зале лови-
ли каждое его слово. Он нередко гово-
рил так, что его слова резали слух обоих 
лидеров западных держав, хотя сами 
высказывания по своей форме вовсе не 
были резкими, тем более грубыми — такт 
соблюдался. То, что заявлял Сталин, 
плотно укладывалось в сознании тех, к 
кому он обращался. Собственно, каждое 
его слово, каждый жест ловил любой из 
присутствовавших».

— Да, Сталин — глыба, явление в 
истории, как выразился тот же Гро-
мыко. И возводить хулу на такую лич-
ность недопустимо. Спасибо за вашу 
подвижническую работу во имя совет-
ского Верховного Главнокомандующе-
го Иосифа Виссарионовича Сталина.

— И моей родной «Правде» спасибо, 
что достойно ведёт сталинскую тему. 
Если будете 5 марта на Красной пло-
щади, положите несколько гвоздик и 
от меня. Гвоздики на могилу великого 
человека!

— Непременно выполню вашу 
просьбу.

Беседу вёл Виктор КОЖЕМЯКО
(Газета «Правда» №21 (31514) от 29.02.2024 г.)
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Первый заместитель пред-
седателя ЦК КПРФ Ю.В. Афонин 
принял участие в программе 
«60 минут» на телеканале «Рос-
сия-1». В своем выступлении он 
остановился на том, как раз-
вивать нашу страну в условиях 
беспрецедентных западных 
санкций. Он отметил, что лидер 
КПРФ Геннадий Андреевич 
Зюганов не раз обращал вни-
мание общественности на такие 
книги, как «Кристалл роста» и 
«Почему Россия не Америка». 
В первой из них на основании 
опыта стремительного эконо-
мического развития СССР в 
сталинскую эпоху сформулиро-
ваны принципы экономической 
политики, которые и сегодня 
могут помочь нашей стране 
совершить прорыв в будущее.                                                               
А известная книга Андрея Пар-
шева «Почему Россия не Аме-
рика» раскрывает особенности 
развития нашей страны, связан-
ные с природно-климатическими 
условиями, объясняет, почему в 
течение веков наше историче-
ское развитие так отличалось от 
того, что имело место в ведущих 
странах Запада.

Первый зампред ЦК КПРФ 
обратил внимание на следую-
щий тезис из книги «Почему Рос-
сия не Америка». Представьте, 
писал Паршев, что Соединенные 
Штаты оказались накрытыми 
колпаком, непроницаемым купо-
лом, которые исключает все 
контакты США с миром. Нельзя 
импортировать и экспортиро-
вать товары, переводить капита-
лы и так далее. Что произойдет 
с американской экономикой? 
Она начнет деградировать, уро-
вень жизни американцев будет 
падать. Понятно, почему: у США 
– большой импорт, который они 
во многом оплачивают за счет 
эмиссии ничем не обеспечен-
ного доллара, да и вообще они 
десятками разных способов экс-
плуатируют мир.

А что, задавался вопросом 
Паршев, произойдет, если таким 
же куполом накрыть Россию? 
Да, сначала возникнут некото-
рые проблемы. Но уже вскоре 
станет заметно, что российская 
экономика начнет выздоравли-
вать, избавляться от тех бед, 
которые принесли ей либерал-
реформаторы.

Именно это сейчас и проис-
ходит. Из-за западной санкци-
онной войны резко сократился 
отток капитала из России, а 
ведь это было бичом россий-

ской экономики на протяжении 
всех 30 лет капитализма. Также 
из-за санкционной войны резко 
сократились поставки западных 
товаров. В результате и финан-
совые средства для развития у 
нас есть, и новые ниши откры-
ваются для российских произ-
водителей. Неудивительно, что 
мы видим в последние два года 
довольно успешное развитие 
многих отраслей российской 
промышленности и сельского 
хозяйства.

Однако это развитие откро-
венно тормозят олигархи, чей 
бизнес был тесно связан с 
Западом. В ответ государство 
начинает задаваться вопросом: 
а насколько законны были акты 
приватизации общенародной 
собственности?

Юрий Афонин привел следу-
ющий пример: Генпрокуратура 
оспорила приватизацию Челя-
бинского электрометаллур-
гического комбината (ЧЭМК).  
Она указала, что проведенная 
в 1990-е годы приватизация 
этого комбината была незакон-
ной, так как не было получено 
необходимого по закону раз-
решения правительства России. 
Прокуратура также утверждает, 
что предприятие в итоге попало 
под контроль резидентов недру-
жественных государств, а его 
продукция продолжает вывоз-
иться по заниженной стоимости 
в США и Европу.

Сейчас собственники ЧЭМК 
– Юрий и Людмила Антиповы – 

оспорили решение суда о пере-
даче их активов государству. 
Причем в статьях об этих собы-
тиях журналисты либеральных 
изданий называют господ Анти-
повых «основателями ЧЭМК». 
Но это же просто невероятный 
бред! На самом деле, сказал 
Юрий Вячеславович, ЧЭМК был 
основан 7 ноября 1929 года, 
то есть это детище сталинских 
пятилеток. Этот пример говорит 
о том, какую колоссальную инер-
цию старого либерального мыш-
ления предстоит преодолеть.

Но поворот в государствен-
ной политике необходим и неиз-
бежен. Он нужен нам, чтобы 
победить в борьбе с западным 
империализмом, чтобы вос-
становить освобожденные тер-
ритории, чтобы двинуть вперед 
развитие России.

Одной из тем обсуждения в 
студии стали заявления различ-
ных западных деятелей по пово-
ду слов французского прези-
дента Макрона о возможности 
отправки на Украину натовских 
войск.

Президент Чехии Петр Павел 
призвал продолжить дискуссии 
об отправке западных войск на 
Украину. Он отметил, что «речь 
не идет о направлении бое-
вых частей». По словам Паве-
ла, необходимо взвесить все 
доступные возможности под-
держки Украины, а не отвергать 
их априори.

Первый зампред ЦК КПРФ 
сказал: Макрон выступил, по 

сути, инициатором провокации, 
которая сейчас получает свое 
развитие. Теперь к этой инфор-
мационной операции подключи-
ли и президента Чехии. А цель 
– постепенно приучить запад-
ное общество к идее отправки 
западных войск на Украину. На 
арену также выпустили «ультра-
ястреба» Расмуссена, бывшего 
генсека НАТО, который заявил, 
что Европа занимает все еще 
недостаточно агрессивную анти-
российскую позицию. То есть 
продолжается антироссийская 
«возгонка» западного обще-
ственного мнения. Если этот 
информационный курс будет 
продолжен, то через некоторое 
время тезис об отправке запад-
ных войск на Украину будет 
считаться на Западе уже вполне 
приемлемым.

Скорее всего, идея заклю-
чается в том, чтобы поставить 
натовские войска в тылу, напри-
мер, вдоль границы Украины с 
Белоруссией, чтобы те украин-
ские соединения, которые там 
сейчас находятся, можно было 
бросить на фронт.

Словом, опаснейшая про-
вокация, которую запустил 
Макрон, продолжается. Вместе 
с тем, констатировал Юрий 
Вячеславович, само появление 
на Западе идеи об отправке 
натовских войск на Украину 
говорит о неверии в воен-
ные силы киевского режима.                         
У западной верхушки возник-
ли сомнения, что ВСУ могут 

устоять и не будут все дальше 
откатываться под ударами рос-
сийских войск.

И, конечно, далеко не вся 
западная верхушка настроена 
так агрессивно. Часть ее пони-
мает, какой опасной для всего 
человечества конфронтацией 
грозит прямое участие НАТО в 
украинском конфликте. Юрий 
Афонин обратил внимание на 
то, как последовательно Трамп 
в ходе американской президент-
ской кампании повторяет тезис 
о необходимости достижения 
некого мирного соглашения с 
Россией. Конечно, он рассчиты-
вает навязать нам мирное согла-
шение, максимально выгодное 
США. Но сам факт педалирова-
ния темы соглашения говорит о 
том, что значительная часть аме-
риканского общества очень не 
хотела бы увидеть переход кон-
фликта в более опасную фазу.

Еще одной темой обсужде-
ния стали многочисленные и 
чуть ли не панические публика-
ции западных СМИ о том, что 
в 2024 году Китай планирует 
увеличить военные расходы на 
7,2%.

Юрий Афонин рассказал, что 
перед эфиром посмотрел дан-
ные о военных расходах веду-
щих держав мира в 2023 году, 
опубликованные в последнем 
выпуске известного справочни-
ка The Military Balance. Военные 
расходы США оценены в 905 
миллиардов долларов, Китая 
– в 219 миллиардов долларов, 
то есть американские военные 
расходы – в 4 с лишним раза 
больше китайских. Это притом, 
что ВВП социалистического 
Китая по паритету покупатель-
ной способности уже превос-
ходит американский ВВП. Тем 
не менее военные расходы у 
Пекина в 4 раза меньше. На 
фоне этих фактов подавать рост 
китайских военных расходов на 
7% как угрозу миру это просто 
совершенно бесстыжая про-
паганда. Статистика ясно пока-
зывает, откуда сейчас исходит 
угроза человечеству, угроза 
глобальной войны, – от западно-
го империалистического блока.

А социалистический Китай, 
отметил Юрий Вячеславович, 
на фоне роста агрессивности 
западного империализма лишь 
укрепляет свою обороноспо-
собность, причем в весьма уме-
ренных масштабах.

Пресс-служба ЦК КПРФ

КПРФ запустила новый проект, позволяю-
щий защитить интересы наёмных работников. 
Теперь любой, кто столкнулся с нарушением 
трудовых прав, может обратиться на горячую 
линию и получить необходимую помощь. Ква-
лифицированные юристы готовы провести 
консультацию и подготовить документы. При 
необходимости к решению проблемы могут 
быть привлечены региональные и федеральные 
депутаты.

Новый партийный проект - не альтернатива 
независимым профсоюзам. Напротив, он направ-
лен на эффективное взаимодействие с ними, чтобы 
совместными усилиями защищать справедливые 
требования тружеников в условиях постоянного 
давления буржуазии на права трудящихся. Под-
час профессиональным объединениям требуется 
не только юридическая защита, но и политическое 
влияние Коммунистической партии.

На основе нового проекта КПРФ, профсоюзы 
смогут оперативно обмениваться информацией и 
совместно разрабатывать поправки в действую-
щее законодательство. Теперь этой деятельности 
придан системный характер.

Книги «Кристалл роста» и «Почему Россия не Америка» 
проливают свет на то, как надо развивать нашу страну
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В этом году исполняется 90 лет со дня рождения Юрия Алек-
сеевича Гагарина, который 12 апреля 1961 года стал первым 
человеком в мировой истории, совершившим полёт в космос. 
Всего один виток вокруг Земли, который совершил косми-
ческий корабль «Восток» с человеком на борту, – и началась 
новая эра освоения космического пространства. Свершилось 
чудо, о котором люди мечтали столетиями в мифах, сказках и 
научных трудах.

Человек преодолел земное 
притяжение и впервые за тыся-
челетия оказался вне своего 
дома под названием «Планета 
Земля». И этим человеком ока-
зался Юрий Алексеевич Гагарин 
– гражданин СССР. Имя этого 
простого смоленского парня 
теперь навсегда вписано в исто-
рию человечества рядом с име-
нами великих первооткрывате-
лей. За ним последовали другие 
космонавты из разных стран.

Почему именно Гагарину 
доверили историческую мис-
сию стать первым человеком в 
космосе? Каким он был? Насто-
ящий, не плакатный? Об этом 
рассказывает в интервью Борис 
Волынов, единственный, кто 
сегодня остался из легендарно-
го Первого отряда. 

С момента первой встречи 
и до последних дней Волынов с 
Гагариным дружили. В Первый 
отряд космонавтов набрали 20 
летчиков. Из них сложилась 
основная шестерка претенден-
тов на первый полет – Гагарин, 
Титов, Нелюбов, Николаев, 
Быковский, Попович. Но к 
моменту полета осталось два 
кандидата – Гагарин и Титов.

Петр Климук был принят 
в Третий отряд космонавтов 
в 1965 году. Гагарин и члены 
Первого отряда были для них 
уже «старшими товарищами». 
Они рассказывали, что на самом 
деле сразу догадывались, кто 
полетит первым. Но почему 
Сергей Павлович Королев сразу 
обратил внимание на Гагарина? 
Часто пишут, что из-за широкой 
открытой улыбки. И действи-
тельно, улыбка у Гагарина очень 
располагающая. Но с трудом 
верится, что главный конструк-
тор решил, кому полететь в 
космос, только из-за этого. Тут 
было что-то другое, что-то, что 
почувствовал Королев во время 
первой встречи с Гагариным.

В 1960 году Королев встре-
тился с будущими космонавта-
ми у корабля. Гагарин первым 
вызвался посидеть в кресле 
пилота. Но перед тем, как зайти, 
он сделал то, что делает каж-
дый из нас приходя домой. Снял 
ботинки и прошел в капсулу кора-

бля в одних носках. Это уважение 
к труду конструкторов произвело 
на Королева впечатление.

Гагарин уважал чужой труд 
с детства. Юрий Алексеевич 
родился в небольшой деревушке 
Клушино Смоленской области. 
Отец, Алексей Иванович – плот-
ник, Мама Анна Тимофеевна – 
доярка. В семье четверо детей 
– Валентин, Зоя, Юра и младший 
Борис. Тамара Филатова – пле-
мянница Юрия Гагарина. Все 
детство она провела со своим 
любимым дядей, к тому же еще 
и крестным. В своем интервью 
Тамара Дмитриевна вспоминает 
рассказы бабушки Анны Тимо-
феевны, мамы Юрия Гагарина.                
В семье не было какой-то осо-
бой «методики воспитания». 
Дети просто видели, как много 
работают родители.

Справедливости ради надо 
сказать, что все космонавты 
были в прекрасной физической 
форме, готовы пройти «огонь и 
воду», не задумываясь. Однако, 
Королев считал – это не все. 
Возможно, поэтому для пре-
тендентов на полет было при-
думано испытание на доверие, 
этакая «сыворотка правды». 
Утром будущим космонавтам 
дали специальный препарат – 
неопасный, но гарантированно 
вызывающий головную боль. 
Потом спросили, кто готов к 
выполнению задания. Все ска-
зали – готов. Хотя накануне всех 
обязали докладывать даже о 
малейшем недомогании. Правду 
сказал один Гагарин – чувствую 
головную боль, но к выполнению 
задания готов.

Оценил ли Королев чест-
ность Гагарина? Безусловно.               
И еще раз убедился в том, своем 
первом предчувствии. Однако, 
несмотря на это, решение – кто 
полетит первым – откладывали 
«до последнего». Генерал Кама-
нин, организатор и руководитель 
подготовки первых советских 
космонавтов, писал в дневнике 
незадолго до старта: «Итак, кто 
же – Гагарин или Титов? У меня 
есть еще несколько дней, что-
бы окончательно решить этот 
вопрос. Трудно решать, кого 
посылать на верную смерть…».

На верную смерть… Думаете 
преувеличение? Нет. До перво-
го пилотируемого полета стати-
стика запусков была пугающая 
– 50 на 50. Половина стартов 
ракет окончилась катастрофой. 
О неудачах, конечно, знали и 
сами космонавты. Перед тем как 
совершить первый в мире кос-
мический полет Юрий Гагарин 
напишет трогательное прощаль-
ное письмо жене Валентине.                                                               
«В технику я верю полностью. 
Она подвести не должна. Но 
бывает ведь, что на ровном 
месте человек падает и ломает 
себе шею. Здесь тоже может 
что-нибудь случиться. Но сам я 
пока в это не верю. Ну, а если 
что случится, то прошу вас и в 
первую очередь тебя, Валюша, 
не убиваться с горя». Гагарины 
к тому моменту были уже четыре 
года женаты, двое детей. Двух-
летняя Лена и только родивша-
яся Галя.

12 апреля 1961 года про 
полет в космос узнал весь мир. 
Однако подробности были дол-
гие годы засекречены, и было 
что скрывать! Когда первый 
в мире космонавт уже занял 
место в корабле и над ним нача-
ли задраивать люк, выяснилось, 
что один из трех контактов не 
замыкается. Королев принял 
решение устранять неисправ-
ность на месте. Представьте, 
что испытывал Гагарин, сидя в 
космическом аппарате и слыша, 
как работают и встревожено 
переговариваются техники.                 
В итоге контакт замкнули, люк 
задраили. Старт первого в мире 
полета в космос состоялся.

Глядя на известные кадры 
кажется, что старт прошел штат-
но. Но на самом деле в момент 
запуска произошла еще одна тех-
ническая накладка, из-за кото-
рой корабль вышел на нерасчет-
ную орбиту. Гораздо выше, чем 
планировали. Гагарин прекрасно 
знал про запуск беспилотного 
прототипа, который отправляли 
12 мая 1960 года и который до сих 
пор «болтался» в космосе. А зна-
чит, если не сработает тормозной 
двигатель, то он тоже не сможет 
вернуться на Землю в расчетное 
время. А это верная смерть от 
удушья, потому что воздуха толь-
ко на 10 дней. Сработает или нет 
тормозной двигатель, космонавт 
узнает только через час… А пока 
виток вокруг Земли.

Когда пришло время вклю-
чать тормозную систему для 
возвращения на землю, двига-
тель сработал, но не штатно, и 
это потянуло за собой ряд про-
блем. Спуск проходил с силь-
ными перегрузками, и корабль 
беспорядочно вращался с 
бешеной скоростью. Примерно 
30 оборотов в секунду! Это даже 
представить сложно. Катапуль-
тировавшись, Гагарин увидел 
под собой раскинувшуюся Вол-
гу. И понял, что тут его никто 
не ждет. Корабль не долетел до 
расчетного места посадки около 
200 километров. А тут еще вме-
сто трех парашютов раскрылись 
только два, и ветер несет его 
прямо в сторону реки. Только 
чудом он спасся от гибели.

В это время уже весь мир 
знал о его полете. Он уже был 
«звездой». Вечером 12 апреля 
вышли первые статьи с фото-
графией Гагарина. 13 апреля 
фото первого космонавта не 
сходило с полос советских и 
иностранных газет. К 14 апреля 
Гагарина в лицо знал уже весь 
мир. У 27-летнего Юрия Гага-
рина началась новая жизнь. 
Калейдоскоп встреч – цветы, 

подарки, обожание. Гагарин 
стал «гражданином вселенной». 

Племянница рассказывает, 
что с братом Гагарина Борисом 
дети отправились в зоопарк. 
Юрий Алексеевич заехал за 
ними на автомобиле. Дети пред-
ложили пойти вместе пообедать 
в столовую. На что Гагарин толь-
ко рассмеялся. Борис купил для 
своего звездного брата в бли-
жайшем продуктовом бутылку 
молока, хлеб и колбасу, чтобы 
самый знаменитый человек пла-
неты смог просто поесть, сидя в 
машине.

Валентин Петров познако-
мился с Гагариным в 1960 году, 
еще до полета. Валентину было 
25, Гагарину – 26. Молодые люди 
сразу подружились. Продолжа-
ли они дружить и после полета. 
Валентин Васильевич вспомина-
ет, что после 12 апреля Гагарин 
уже не принадлежал себе. Он 
принадлежал миру – людям. Но, 
тем не менее, оставался собой 
– Юрой Гагариным. Королев и 
генерал Каманин не могли не 
заметить эту черту характера у 
Гагарина. Понимали ли они, что 
«первому в мире космонавту» 
предстоит общаться с милли-
онами и совершать встречи на 
самом высоком уровне? Выби-
рая между Гагариным и Титовым 
– думали об этом? Скорее всего, 
да. И не ошиблись.

Андрей Вавилов работал в 
посольстве Индии, в ноябре 
1961 года провел бок о бок с 
Гагариным 10 дней. Он был его 
переводчиком на хинди. В сво-
ем интервью он рассказывает, 
что когда Гагарин приехал в 
Индию его встречала без пре-
увеличения многомиллионная 
толпа. Для индийцев космонавт 
был сродни божеству – человек, 
сошедший с неба. Такое ощу-
щение, что Гагарин всегда был 
готов к любой ситуации. Дипло-
мат рассказывает про случай, 
когда из толпы в Дели выскочил 
человек и упал в ноги, чтобы 
прикоснуться к его обуви рукой.

Проводя с Гагариным прак-
тически 24 часа в сутки, дипло-
мат удивлялся способности 
космонавта вести переговоры. 
Гагарин интуитивно чувствовал 
с кем и о чем говорить. Пожалуй, 
самая знаменитая заграничная 
поездка Гагарина состоялась в 
июле 1961 году в Великобрита-
нию. Только представьте себе, 
еще три месяца назад о нем не 
знал никто. А тут встреча с коро-
левой в Букингемском дворце! 
Здесь произошел конфуз, о 
котором рассказывал сам Гага-
рин. Во время завтрака на сто-
ле было очень много столовых 
приборов, настолько много, что 
космонавт растерялся. «Ваше 
Величество, я простой летчик, и 
не знаю какие приборы к какому 
блюду следует брать» – честно 
признался первый космонавт. 
«Да я и сама толком не знаю, 
мне всегда нужные подают слу-
ги! Берите ту, которая с края»,  
– ответила королева.

Еще одна легенда. Говорят, 
что, допив чай, Юрий Гагарин 
поступил как любой русский 
человек, съел дольку лимона. 
Кошмар, нарушение этикета! 
Гости замерли. Королева же, 
не моргнув глазом, последова-
ла примеру Гагарина. Доказа-
тельств того, что так все и было 
на самом деле, нет. Но история 
красивая.

Конечно, Гагарин был не 
политик. Скорей, он был тем, 
что сегодня называют «мяг-
кой силой» Советского Союза. 
После полета Гагарин посетил 

29 стран. Это не считая посто-
янных разъездов по Советскому 
Союзу. К тому же в 1962 году 
космонавт был избран депута-
том Верховного Совета СССР. 
Конечно, приемы и команди-
ровки изматывали Гагарина. 
По-настоящему он любил про-
водить время с семьей, любил 
играть с детьми. Дочь Елена 
вспоминает, что дома папа был 
не такой, как по телевизору.

В марте 1966 года все 
космонавты с семьями пере-
ехали жить в Звездный городок. 
Гагарины поселились на одной 
лестничной площадке с Волы-
новыми. Андрей Волынов был 
тогда школьником. Он вспоми-
нает, что Юрий Алексеевич с 
мальчишками во дворе любил 
пошутить. Гагарин не прочь 
был подурачиться не только со 
школьниками во дворе. Когда 
он с друзьями собирался за 
столом, смех не утихал. В доме 
Гагариных часто собирались 
гости. На Новый год он орга-
низовывал костюмированные 
вечера, сам продумывал сцена-
рий, рисовал стенгазеты.

Откуда Гагарин черпал силы? 
Елена Юрьевна Гагарина счита-
ет, что отец просто искренне 
любил жизнь. Сейчас все знают, 
что чувство радости, гармонии 
и душевного равновесия вызы-
вают эндорфины. У каждого 
этот «эликсир счастья» свой – у 
кого-то еда, книги, общение.                           
У Гагарина – это были физиче-
ские нагрузки. Отчасти благода-
ря этому он вошел в число пер-
вых космонавтов. Но спорт для 
Гагарина не был обязанностью. 
Он был неотъемлемой частью 
жизни. Про то, что Гагарин при 
относительно небольшом росте 
превосходно играл в баскетбол, 
известно давно. Но мало кто 
знает, что настоящей спортив-
ной страстью первого космонав-
та были… водные лыжи. Гагарин 
мечтал о космосе. Он продолжал 
выполнять свои дипломатиче-
ские миссии. Но от главной цели 
не отказывался. Несмотря на 
свой плотный график, он посту-
пил на инженерный факультет 
Военно-воздушной инженерной 
академии. Тогда всем космонав-
там полагалось получить диплом 
инженера. А раз всем – то и он 
не исключение. Гагарин учился, 
работал и параллельно писал 
рапорты о включении в полет-
ную программу. И добился сво-
его. В 1966 году он был назначен 
дублером Владимира Комарова. 
Но дублер в этом полете не 
потребовался. 23 апреля 1967 
года корабль «Союз-1» стар-
товал с Комаровым на борту. 
После серии нештатных ситу-
аций было принято решение о 
досрочной посадке. При спуске 
не вышел основной парашют, и 
спускаемый аппарат врезался 
в землю на огромной скорости. 
Космонавт погиб. После этого 
руководство пришло к окон-
чательному выводу – Гагарин 
слишком ценен на земле, чтобы 
рисковать им в космосе.

27 марта 1968 года Юрий 
Алексеевич погиб при выполне-
нии тренировочного полёта на 
самолёте МиГ-15 УТИ.

До последнего дня Юрий 
Гагарин оставался верным сво-
им принципам, благодаря кото-
рым его и выбрали для самой 
почетной миссии всех времен и 
народов – первый полет челове-
ка в космос.

По материалам 
документального фильма 

к 90-летию первого космонавта 
Земли «Звезда по имени Гагарин»,

К 90-летию великого Гагарина
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9 марта в Белгороде прошла конфе-
ренция «Сталинские чтения», организо-
ванная БРО ЛКСМ РФ при поддержке 
областного Комитета КПРФ. Тематиче-
ски конференция была посвящена роли и 
деятельности И.В. Сталина как в истории 
нашей страны, так и всего мира. Ста-
линская эпоха имеет огромное значение 
для современного общества, посколь-
ку она сформировала многие аспекты 
отечественной истории, политики и 
культуры. Изучение этого периода и лич-
ности Иосифа Виссарионовича помогает 
понять причины и последствия событий 
того времени, а также выявить ошибки и 
уроки, которые можно извлечь из этого 
опыта для будущих поколений.

Среди участников мероприятия 
были почетные гости: Иван Дмитриевич 
Михайлов – ветеран Коммунистической 
партии и Комсомола, Валерий Алексее-
вич Шевляков – секретарь Комитета по 
идеологии БРО КПРФ. Перед началом 
конференции присутствующие услыша-
ли песню Александра Вертинского «Он» 
(«Над военною картой России поседела 

его голова»), после чего к собравшимся 
обратился Иван Дмитриевич Михай-
лов, который рассказал об интересном 
материале, опубликованным в газете 
«Советская Россия», - авторской ста-
тье, относительно беседы И.В.Сталина 
с Г.Уэллсом, пожелал комсомольцам не 
останавливаться на достигнутом, про-
должать активную разъяснительную 
работу среди молодежи и крепить свои 
ряды. С приветственным словом высту-
пил и Валерий Алексеевич Шевляков, 
который рассказал о важности понима-
ния личности Сталина для отечественной 
и мировой истории, а также рассказал 
о многолетнем труде сопредседателя 
регионального отделения РУСО Анато-
лия Михайловича Сергиенко – многотом-
ной монографией «Над военною картой 
России поседела его голова», которая 
доказывает организующую и вдохновля-
ющую роль И.В. Сталина в период Вели-
кой Отечественной войны.

Основными докладчиками выступили 
комсомольцы, студенты и школьники. В 
этот день звучали доклады, посвященные 

анализу трудов И.В.Сталина в контексте 
кадровой политики и критики фашизма; 
выступающие рассказали об участии 
сыновей Вождя народов в Великой Оте-
чественной войне, его роли в ходе под-
готовки и организации обороны Москвы 
зимой 1941-1942 гг.; особый интерес 
вызвал доклад, повествующий о событи-
ях периода «ежовщины» в 1937-1938 гг.; 
не обошли стороной и визит И.В.Сталина 
в Старый Оскол на заседание Реввоен-
совета Первой Конной Армии, по этому 
вопросу было сделано сообщение; в 
заключение прозвучало выступление, 
которое освещало вопрос признания 
Израиля, разделения Палестины и пози-
цию Иосифа Виссарионовича в контек-
сте этой темы.

Конференция прошла продуктивно, 
каждое выступление было встречено 
вопросами и их обсуждением. По итогам 
мероприятия был сделал вывод о том, 
что Иосиф Виссарионович Сталин – один 
из самых выдающихся политических 
деятелей XX века, чью роль в истории 
современной России и мира трудно пере-
оценить. События сталинской эпохи слу-
жат для нас не только яркими приметами 
прошлого, но и маяками будущего. Эти 
события учат нас понимать и чувствовать 
свою ответственность за судьбу страны. 
Коммунистическая партия Российской 
Федерации давно заявила, что принима-
ет на себя ответственность за прошлое, 
настоящее и будущее нашей державы. 
Как говорил Сталин, «раз мы пришли к 
власти и взяли на себя задачу преобразо-
вания страны на основе социализма, мы 
отвечаем и должны отвечать за всё: и за 
плохое, и за хорошее».

В современных условиях особенно 
важен опыт становления Советского 
Союза в качестве мировой сверхдержа-
вы, лидера огромного геополитического 
блока, культурного и идеологического 
феномена всемирно-исторического мас-
штаба — становления, которое пришлось 
на период правления такого выдающе-
гося человека и политического деятеля, 
каким был Иосиф Виссарионович Сталин.

Пресс-служба БРО ЛКСМ РФ

Комсомольцы в день 90-летия со дня рож-
дения первооткрывателя космической весны 
человечества - Юрия Алексеевича Гагарина 
возложили цветы к памятной табличке, кото-
рая была установлена в центре Белгорода в 
честь первого полета человека в космос в 
1961 году.

Перед возложением цветов первый секре-
тарь Комитета БРО ЛКСМ РФ Богдан Войло-
ков отметил значимость героического подви-
га Юрия Гагарина не только для Советского 
Союза, но и планеты в целом. И это дости-
жение не было бы возможно достичь без 
советской власти, науки и промышленности. 
Открыв космическую эру Юрий Гагарин дал 
старт освоению космического пространства, 
практическому изучению и использованию 
других планет.

Пресс-служба БРО ЛКСМ РФ
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ОБЩЕСТВЕННАЯ 
юридическая 

приемная

Проводятся юридические 
консультации для граждан 

по гражданско-
правовым вопросам.

Адрес общественной приемной: 
Белгород, ул. Попова, д. 34, 

оф. 24 (3 этаж), 
офис горкома КПРФ. 

График приема граждан: 
каждая среда месяца 
с 10-00 до 12-00 час.

Уважаемые жители 
Краснояружского района!

22 марта с 11:00 до 13:00 часов 
депутат Белгородской областной Думы 

ШЕВЛЯКОВ
Валерий Алексеевич

будет проводить прием граждан 
по личным вопросам по адресу:

п.Красная Яруга, ул. Центральная, д.79 
(здание автовокзала).

Предварительная запись граждан 
и справки по телефону: 

8 (961) 176-77-39

ОбъявлениеОбъявление

СОБОЛЕЗНОВАНИЕ

Комитет Валуйского местного 
отделения КПРФ глубоко скорбит 

в связи кончиной коммуниста
КОРОТКОВА 

Александра Владимировича 
и выражают соболезнование его 

родным и близким.

Цветы первому космонавту

Сталинские чтения


